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□本报记者 桑蕾 张磊 董盈
见习记者 杜清玉

秋意缱绻漫染层林，烟波浩渺界江
壮美。在大兴安岭山脉北麓七星山脚
下，“中国最北”边陲小镇漠河市北极村，
奏响生态旅游兴边富民曲，熙熙攘攘前
来“找北”的游人在此觅得“桃花源”。

9月6日，习近平总书记来到北极村
考察。他说：“发展旅游业是推动高质量
发展的重要着力点。把大兴安岭森林护
好，旅游业才有吸引力。这里的旅游资
源得天独厚，地方党委和政府要提供政
策支持，坚持林下经济和旅游业两业并
举，让北国边塞风光、冰雪资源为乡亲们
带来源源不断的收入。”

殷殷关怀暖人心，谆谆嘱托催奋
进。循着总书记的足迹，9月 6日，记者
来到北极村，回访在现场聆听总书记重
要讲话的干部群众，他们倍感振奋与鼓
舞，激动地回忆一个个难忘瞬间……

“我有一个开连锁民宿的愿望”

雪人木屋民宿不大，只有八间客房，
但院子里很热闹。一进院，红灯笼、小葫
芦挂在院墙上，红色的干辣椒从屋檐垂
下来，窗台上开满了粉色、红色、白色的
矮牵牛花，处处透着一股农家的喜庆。
院内一片绿色的菜园引人注目，园里有

紫色的茄子、红彤彤的小辣椒、半红半青
的柿子、绿油油的大头菜，名叫“黑星星”
的小浆果挂在枝头，像胳膊一样长的西
葫芦躺在地下，结了籽的香菜开着花，还
有开得正艳的粉红色大丽花，笑意盈盈
地迎接着每一位客人。

不止菜园热闹，院落里有木质的秋
千、毛茸茸的小兔子、雪白的乌鸡，还摆
着刚从黑龙江捕捞出来的鲤鱼，小小的
民宿中满是东北农家风情。在这里，习
近平总书记详细了解了以雪人木屋民宿
为代表的北极村旅游发展经营情况。

说起见到习近平总书记，老板娘史
瑞娟激动不已。当时史瑞娟和漠河市副
市长、北极镇党委书记文竹一起站在门
口迎接总书记到来。刚一进院，史瑞娟
热情地把总书记迎进家门。史瑞娟家有
四口人。老板孙彦龙、老板娘史瑞娟，15
岁的大女儿孙新怡上初中三年级，10岁
的小女儿孙新瑶上小学三年级。看着一
家生活的空间、墙上孩子们获得的奖状，
总书记亲切地询问孩子们上学读书的情
况。而后，史瑞娟又领着总书记看了民
宿的房间，一个双人间、一个家庭房。总
书记询问了淡旺季的价格。

“来到小菜园时，我向总书记介绍，
这个菜园是给带孩子的游客准备的，让
孩子认识一下蔬菜，还能体验采摘的乐
趣。总书记听了夸赞说，现在城里的孩
子们都不认识农作物，这是给孩子们科

普了。”史瑞娟说。
雪人木屋有个小会客厅，为的是方

便游客交流认识。在这里，总书记坐下
来和文竹、史瑞娟一家人亲切聊天。“总
书记先问了我们父母的生活情况，又问
了我们一年的收入如何。”史瑞娟说，总
书记就像亲戚一样和我们唠家常，关心
民宿的经营。

史瑞娟的父母、公婆都生活在北极
村，以前从事过伐木工作，现在老人在子
女的带动下，做起了民宿，还时常把家中
小菜园的蔬果卖给游客。孩子们就在北
极村里上学，一家人靠着旅游业生活得
其乐融融。史瑞娟夫妇今年靠民宿能收
入20多万元。

听到史瑞娟的介绍，总书记连连点
头，还鼓励他们再上台阶。“总书记问我
雪人木屋是几星。我回答，三星。又问
我有没有把民宿做成四星、五星的愿
望。我回答，有，我还想做成连锁呢！”快

人快语的史瑞娟在经营方面很有自信。
她和丈夫经营的雪人木屋在北极村小有
名气，因为它是第一批发展起来的老牌
民宿。2011 年，小两口决定干民宿时，
北极村的旅游业正在兴起，谁也没经验，
都是“摸着石头过河”。干了两年后，史
瑞娟学会了利用网络找客源，客房也从
三间增加到了五间。后来又经过不断地
修缮，客房增加到了八间。“村里人都说，
以前北极村的旅游没有现在这么火。按
这个势头，我们家今年收入翻倍不是问
题！”史瑞娟对北极村未来的旅游发展非
常乐观。

一些来北极村的游客，听说总书
记来到后，纷纷沿着总书记的足迹打
卡拍照。从上海来的王阿姨告诉记
者，她与总书记同一天到达北极村，真
是太幸运了。

习近平总书记对北极村发展旅游业
的指示让很多从业者倍感振奋。民宿以

北木居的老板鲁红说：“北极村越来越火
了，我得多备一些山珍，等待冬季旅游宾
客迎门。”

让北极村旅游一年四季都是旺季

北极村的民宿被总书记评价为“很
经济也很实惠”，这让文竹很自豪。

作为漠河市副市长、北极镇党委书
记，旅游产业是文竹的工作重点。在雪
人木屋，她向总书记汇报了北极村旅游、
民宿发展的情况。

“总书记看到墙上挂着好多冬季旅
游的照片，问我们冬捕时用什么凿破冰
封的江面、驯鹿游览要怎么进行，还夸赞
说这些项目好，让游客有新鲜感，有得
玩，有得看。”文竹说，最让她茅塞顿开的
是总书记说，北极村没有淡旺季，一年四
季都是旺季，要把夏季的生态旅游和冬
季的冰雪旅游做好，要依托这一优势，打
好这张牌。

北极村是我国大陆最北段的边境临
江村落，村域面积 28.32平方公里，常住
人口1870人。近些年，乡村旅游成为村
里的主导产业。目前，全村有民宿 189
家，餐饮 53 家，今年上半年接待游客
35.5万人次，实现收入1.4亿元。北极村
所在的漠河市，旅游产业也飞速增长。
今年 1月~8月漠河全市旅游人数 149万
人次，同比增长389.11%；旅游收入10亿
元以上，同比增长 330.67%。夏季，游客
来“找北”，冬季来赏冰乐雪。去漠河，到
北极村“找北”，已经成为很多旅行者的
夙愿。

文竹非常幸运，这已经是她三年内
第三次见到习近平总书记。2021年，建
党百年时，文竹作为基层党务工作者代
表前去观礼，仰望天安门城楼上的总书
记。2022 年，作为党的二十大代表，文
竹在人民大会堂聆听了总书记作报告。
今年，在北极村，她面对面向总书记汇报
工作，更加真切地感受到了总书记对人
民的殷殷关怀。

2013年，当文竹调到北极镇担任党
委委员、宣传委员的时候，她就常对村民
讲，旅游产业大有希望，大家都好好干，
说不定哪天，总书记就会来看看我们的
北极村。

十年后，文竹的愿望实现了。2023

年9月6日，习近平总书记走进了这个中
国最北的村庄。

“离开雪人木屋的时候，大门外汇聚
着大兴安岭地区的优秀扑火队员、护林
员、护边员，还有边防警察以及村民们，
总书记对大家说，早就想来这里，这次来
到这里看到你们，他就放心了。”

文竹说，她一定会牢牢记住总书记
的嘱托——“北极村前景可期。希望广
大干部、群众共同努力，把乡村建设得
更好、把生态保护得更好、让人民生活
得更好，共同奔向中国式现代化的美好
未来。”

再苦再累也要坚守自己的使命

北极边境派出所洛古河夫妻警务室
驻村民警史先强回想起与总书记在雪人
木屋民宿前见面的情景，依然兴奋，“我
看到总书记从木屋里走出来，非常激动，
只知道使劲地鼓掌，一遍遍地喊着‘总书
记好！总书记好！’当总书记从我面前走
过时，我给他敬了一个礼。”

“总书记非常和蔼亲切，非常关心村
民的生产生活，在现场跟大家说了很
多。那时，天空下起小雨，初秋的大兴安
岭气温微凉。总书记还提醒抱小孩的村
民，快点回家，别让孩子着凉。我的爱
人、岳父、岳母也都在迎接的队伍里，总
书记的亲切关怀让我们感觉无比温暖。”
史先强说。

史先强工作的驻地，在距离北极村
90多公里外的洛古河村。在那里，他和
妻子沈欣一起，组成了全国闻名的中国

“最北”夫妻警务室，无论冬夏，管控巡逻
着 44公里的辖区边境线。这个来自山
东青岛的小伙子，在这里扎了根。

洛古河村全年无霜期只有 80 天左
右，冬天最低温度达零下 53℃。冬季在
街道和封冻的江面上巡逻，尽管夫妻俩
已经是警用大棉衣、加厚绒帽、防寒靴

“全副武装”，依然挡不住寒气，帽子和围
脖上会挂上一层白霜，被网友称作“霜花
夫妻”。

9月 7日，史先强就要回到洛古河。
“个人吃苦受累都是次要的，这是我们的
使命，再怎么辛苦也要完成。”史先强笑
着说，眼神中充满坚定。
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